

Daniel Cecchini y Alberto Elizalde Leal. *La CNU. El terrorismo de Estado antes del golpe. Buenos Aires, Una investigación de Miradas al Sur, 2013, 224 páginas.*

Por Pablo Augusto Bonavena (UBA)



Este libro es una recopilación de artículos publicados en el periódico *Miradas al Sur*, donde se expone parte de una investigación en curso sobre la actuación de la Concentración Nacional Universitaria (CNU) en la ciudad de La Plata entre los años 1974 y 1976. Su objetivo central es demostrar que dicha organización participó del terrorismo estatal antes de la dictadura cívico-militar iniciada el 24 de marzo de 1976.¹ Asimismo, otra de las metas buscadas es “poner en descubierto la verdad de los hechos” que los autores caracterizan como crímenes de lesa humanidad, también “mantener presente la memoria de las víctimas” y, finalmente, “que se juzgue y castigue” a los responsables de los asesinatos aún impunes. La profusa información ofrecida por la obra ayuda a comprender el modo de actuar de la organización bajo análisis, y tiene la virtud de estimular la investigación judicial sobre el tema, pero su lógica se aproxima a la producción de pruebas jurídicas dejando relegada la explicación de las confrontaciones donde se localizó el derrotero de aquella organización. Sólo hay breves y acotadas consideraciones al respecto.

Más allá de los fines perseguidos por los autores, podemos localizar su esfuerzo como una contribución al estudio de la llamada “derecha peronista”, especialmente la relacionada con la “depuración ideológica” y la “purga

¹ Los autores afirman que la CNU actuó en La Plata, Mar del Plata y Bahía Blanca, pero también tuvo presencia en Córdoba, Tucumán, Rosario y en la Universidad de Buenos Aires.

partidaria” impulsada por Juan Domingo Perón un poco antes de asumir por tercera vez como presidente de la Nación. En los últimos años esta temática se ha constituido como objeto de indagación, reflexión y debate, y la propia CNU fue investigada en ese marco junto a otros grupos ubicados dentro de la misma orientación política e ideológica.² Lamentablemente, los autores omiten varios aportes como los citados que les brindarían más elementos conceptuales para responder la pregunta que nos interpela desde la contratapa del libro, “¿Qué es la CNU?”, y para reconsiderar la respuesta que allí se nos brinda frente a otro interrogante: “¿Fueron peronistas?”.

Un atrayente aporte del libro de Cecchini y Elizalde Leal es la información que pone en evidencia como varios cuadros de la CNU lograron “reciclarse personal y políticamente, ya en democracia, en los pliegues de las estructuras políticas del peronismo platense”. Es interesante señalar, que esta protección tiene antecedentes.

² Algunos de los trabajos más destacados sobre el tema son: 1) Cuchetti, Humberto; “¿Derechas peronistas? Organizaciones militantes entre nacionalismo, cruzada anti-monotoneros y profesionalización política”; en *Nuevo Mundo Mundos Nuevos* [En ligne], Questions du temps présent, mis en ligne le 01 juin 2013, consulté le 16 avril 2014. URL : <http://nuevomundo.revues.org/65363>. 2) Díaz, María Fernanda, véase; “La CNU y el proceso de re-territorialización en la Universidad de Mar del Plata (1974-1976)”, ponencia presentada en las II^o Jornadas de Estudio y Reflexión sobre el Movimiento Estudiantil Argentino y Latinoamericano; Departamento de Humanidades, Universidad Nacional del Sur, Bahía Blanca, septiembre de 2008. 3) Carnagui, Juan Luis; “El nacionalismo juvenil platense y la formación de la Concentración Nacional Universitaria (CNU), 1960-1971”; en *Nuevo Mundo Mundos Nuevos* [En ligne], Questions du temps présent, mis en ligne le 11 décembre 2013. En <http://nuevomundo.revues.org/66038>; DOI:10.4000/nuevomundo.66038. 4) Besoky, Juan Luis, véase; “Reflexiones sobre la derecha peronista: de la Alianza Libertadora Nacionalista a la Triple A”; ponencia presentada en el Tercer Congreso de Estudios sobre el Peronismo; Universidad Nacional de Jujuy, octubre de 2012. 5) Ladieux, Juan Iván; “La mazorca de Perón: prácticas ideológicas de la derecha peronista. Una aproximación a partir de un estudio de caso. Mar del Plata 1970-1976”. X Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia; Universidad Nacional de Rosario, 2005. 6) Zicolillo, Jorge; *La era de los culatas. La derecha peronista y el patoterismo sindical*; Buenos Aires, Vergara, 2013. 7) Ladeuix, Juan; “Los últimos soldados de Perón: Reflexiones en torno a la violencia paraestatal y la derecha peronista a través de una experiencia local. 1973–1976”; en *Las derechas en el Cono Sur Siglo XX*. Universidad Nacional de General Sarmiento; http://www.ungs.edu.ar/derechas/?page_id=279. También, véase de Petroni, Carlos; Declaración en el “Juicio por la Verdad” (marzo de 2008) y sus notas sobre la CNU en la página de izquierda. info: <http://www.izquierda.info/index.php>.



Como bien señalan los autores, la CNU asesinó a Silvia Filler en Mar del Plata, cuando atacó una asamblea de estudiantes universitarios en esa ciudad durante 1971.³ Los condenados por el hecho (Marcelo Arenaza y Eduardo Oscar Petrelli, Oscar Corres y Raúl Cagliolo) fueron amnistiados a expensas de un proyecto de ley presentado por los Senadores Carlos Elizagaray y Alberto Mayansky del Partido Justicialista, que liberó a los presos de la CNU y de otros grupos de derecha. El peronismo oficial no dejó desamparados a sus compañeros.⁴ Cuando los liberados regresaron a Mar del Plata, el movimiento estudiantil de esa ciudad concurrió al Consejo Deliberante para que se pronuncie contra la amnistía; el bloque del FRE-JULI no acompañó la iniciativa y el principal responsable en tratar de disipar el reclamo estudiantil fue el concejal Eduardo Benedetti. Teniendo en cuenta esta información podemos afirmar que, como en las últimas décadas, siempre tuvieron reconocimiento y amparo dentro de la estructura partidaria justicialista. Es conocida la amistad entre Carlos Alberti Disandro, jefe intelectual de la CNU, y Juan Domingo Perón que se expresó en varios gestos políticos. Recordemos que el líder justicialista, por ejemplo, designó a Patricio Fernández Rivero como integrante del Consejo Superior Peronista en representación de la Juventud Peronista, cuando desplazó a la “Tendencia”.⁵ Los miembros de la CNU nunca fueron calificados como

³ La CNU ya había atacado una asamblea de estudiantes de Arquitectura en Mar del Plata en el mes de agosto de 1969, munidos de armas de fuego y cadenas; los estudiantes agredidos lograron desarmar y detener en esa ocasión a Adrián Freijo. En agosto de 1970 nuevamente provocaron desórdenes y efectuaron disparos de armas de fuego en una conferencia estudiantil en la Facultad de Humanidades de la Universidad Católica local.

⁴ El 17 de octubre de 1972 el peronista Frente Estudiantil Nacional (FEN) realizó un acto en la Facultad de Ingeniería de la UBA junto a la CNU. En los días siguientes varias agrupaciones estudiantiles cuestionaron la actitud del FEN, que defendió su sociedad política con la cuestionada CNU explicando que se trataban de “compañeros peronistas”.

⁵ Cecchin y Elizalde Leal nos informan en las páginas de su libro que Fernández Rivero fue el jefe nacional de la CNU luego de la muerte de Alejandro Giovenco. Fue el esposo de la sobrina de Disandro y en el año 2012 quedó detenido por la participación en los asesinatos de 6 personas perpetrados por su organización.

“infiltrados” por Perón; por el contrario, los convocó para combatirlos. Estos datos deben ser sopesados a la hora de responder si fue una organización peronista o no. En realidad, la CNU siempre estuvo enrolada dentro de alguna de las alianzas que se disputaban la orientación política del gobierno del FREJULI.

Uno de las debilidades del libro la encontramos en el momento en que los autores señalan que la CNU se dedicó a perseguir e intimidar a los “militantes de organizaciones revolucionarias y peronistas situadas a su obvia izquierda”. Omiten señalar que en su origen estaba motivada por el combate al reformismo universitario y para defender de la Ley Universitaria peronista 13.031/47, en cuya elaboración participó Disandro. En la Universidad Nacional de La Plata los ataques contra las organizaciones reformistas arreciaron en agosto de 1970, donde hubo enfrentamientos a tiros entre militantes del movimiento estudiantil y la CNU. La Federación Universitaria de La Plata (FULP) denunció en ese momento a Gonzalo de Urraza, Miguel de Urraza, Patricio Fernández Rivero, Juan Cristián Herrero Dicloux, Tomás Diego Bernard, Jorge Karabas, Abelardo Servin, Patricio Errecalde Pueyredón como los responsables de las agresiones. Algunos de estos apellidos aparecen en el libro como protagonistas de varias ejecuciones de militantes populares algunos años después.

Con virtudes y defectos, nos encontramos frente a un libro recomendable, muy detallado, que como rasgo más destacable muestra una interesante conjunción entre la investigación periodística y la jurídica, en pos de enfrentar la impunidad y procurar el castigo de actos criminales. En mi conceptualización, el libro hace un valioso avance en la investigación de la modalidad operativa de la contrainsurgencia peronista, que buscaba aniquilar todo atisbo de autonomía obrera y popular de las tutelas burguesas, que en la jerga justicialista de la época era nominada “sacar los pies del plato”

